

LA FIDELIDAD CASTELLANA

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ. (APOC. CAP. 2, v. 10.)

DIARIO TRADICIONALISTA.

Se fiel hasta la muerte y te dará la corona de la vida.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico:

CENTRO CATÓLICO, Lain-Calvo, 16.

Forma de pago:—En libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro, á la órden del Director del CENTRO CATÓLICO ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
á precios convencionales.
Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados.
Insercion de Esquelas de defuncion y funeral á 3 pts. doble tamaño, 5 pts.

Precios de suscripcion:
EN TODA ESPAÑA..... { Tres meses 3 pts. 75 cén.
Seis id. 7 id. 50 id.
Un año 15 id. 5 }
ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Un año 30 id. 5
Número suelto 10 céntimos.

PÉRDIDA

En la tarde del 29 de Junio desde el Café Suizo al interior de la plaza de toros, se extravió una cartera con 700 reales en billetes de Banco y un resguardo del Banco de España, de tener depositado déuda perpétua del 4 por 100, varias cartas y cédula de su dueño Francisco Varona Cantera, farmacéutico de Pancorbo. Pueden presentarla á dicho señor, ó á D. Fabian Barriocanal de Burgos, quienes gratificarán.

CUADROS AL OLEO

de mérito y buenas dimensiones, y EFIGIES DE MARFIL, sobre asuntos religiosos.

Se venden á precio económico en Santa Agueda, núm. 4, piso 1.º

Apuntes para una Guía de Burgos,
DE L. CANTON SALAZAR

comprobados y ordenados

POR JULIO GARCIA DE QUEVEDO.
Descripcion minuciosa y exacta de LA CATEDRAL, LA CARTUJA, EL MONASTERIO DE LAS HUELGAS Y EL HOSPITAL DEL REY.

De venta en el Centro Católico, Lain-Calvo 16.—Una peseta.

CENTRO CATÓLICO

16, LAIN-CALVO, 16
BURGOS

Libros de venta.

Impresiones de todas clases, económicas y esmeradas.—Centro de publicaciones católicas.—Hojas opúsculos y libros de propaganda.—Obras de religion y moral, ciencias y literatura.—Misales modernos, Sacras, Libros de Rezo y de texto.—Devocionarios económicos y de lujo.—Rosarios económicos.—Estamperia, Oleografías Cromos.—Elegante y variado surtido de objetos de escritorio y papeles de todas clases.—Encuadernaciones.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS.

La Fidelidad Castellana.

LUNES 9 DE JULIO DE 1888.

FRUTOS DE LA CONFUSION.

I.

La enfermedad que no se presenta franca, que no puede diagnosticar el médico, es la enfermedad mas terrible porque existiendo el mal se hacen imposibles sus remedios.

Las ideas que germinan y extienden su imperio á la sombra de tejado; las ideas que van inoculando el veneno al amparo de la confusion y del equívoco; las ideas que no rompen los deberes que ligan al hombre con la verdad, sino que para destruirlos liman sordamente esos deberes, estas son las que logran, con menos riesgos y mas á mansalva, levantar su trono sobre la ruina de su adversario.

Cuando el error se oculta tras palabras que expresan pureza é integridad de la doctrina verdadera; cuando huyendo de la luz se envuelve el error en manto de nubes que ocultan á los ojos de muchos espíritus rectos su deformidad, el hombre no lo advierte, no resiste, y se entrega desarmado en brazos de ese error, que nunca, como en este caso, deja sentir los efectos de

su naturaleza esencialmente perseguidora y enemiga de la verdad. Ningun peligro mayor que el peligro de la confusion; nada puede causar tanto daño en las filas de los buenos como el espíritu de confusion.

Buena prueba de ello nos ofrece hoy el partido tradicionalista.

A la muerte de D. Cándido Nocedal una política de balancin, falsamente llamada de atraccion, levantó la cabeza entre nosotros cubriendo de tinieblas este campo iluminado antes por los clarísimos destellos de la verdad; y así vamos caminando á ciegas, á tientas sin mas guia que la voz del capitán que nos convoca, y sin que, al ir tras él, se nos permita quitarnos la venda que nos impide ver las sinuosidades del camino por donde vamos.

Y esta política de balancin ha puesto en juego entre nosotros todos sus procedimientos de confusion; y al ondear en nuestro campo la bandera de gravísimos errores, y al entablarse la lucha entre los partidarios de esa bandera y los que defienden la verdad íntegra, esa política ha impuesto el silencio á los combatientes para dirimir la contienda.

¡El silencio, el silencio!

Singular procedimiento. En ese choque de ideas, los hombres que dirigen el partido tradicionalista no fallan el pleito dando la razon á cualquiera de las dos partes, sino que imponen silencio á los litigantes y los fuerzan á vivir unidos, como si fuera posible la union y concordia de los que están separados por un abismo moral; como si fuera acedero conseguir que se junten para defender una idea, única é indivisible, los que tienen sobre esa idea conceptos complementemente contrarios.

Nada dice la historia á los que persiguen tan descabellada empresa, ó les dice lo que ellos no quieren entender. Imponiendo silencio quisieron Valdés, Fonseca, Manrique y aun el mismo Carlos V dirimir la contienda provocada por ellos y apagar la tea de la discordia que habian encendido en España las doctrinas Erasmanas; y á la sombra de ese inicuo y forzado silencio las tales doctrinas vieron amordazados á sus contradictores y se difundieron y propagaron sin dificultad. Entonces fué cuando unos benditos frailes, á cuya cabeza se puso el famoso Victoria, rompieron sus cadenas y mordazas al filo de las palabras del Apóstol *Opportet obedire Deo magis quam hominibus*, y su palabra de fuego aniquiló en poco tiempo el Erasmismo y lo desterró de España.

Con el silencio quiso Carlos III justificar su brutal providencia contra los Jesuitas, condenando á pena de muerte á quien se atreviera á defenderlos; y á la sombra de ese horrible silencio creció y se entronizó la revolucion cesarista en cuyas entrañas palpitaba ya la revolucion liberal que habia de convertir luego aquel silencio en gritos y

en estruendos de guerras sangrientas y de luchas implacables.

Con el silencio, imponiendo silencio, mandando borrar hasta los nombres de *serviles* y *liberales*, para que no hubiera mas que *realistas*, quiso Fernando VII acallar las discordias, unir á los que habian alzado el pendon sedicioso del liberalismo y á los que defendian la immaculada bandera de nuestras gloriosas tradiciones, y aquel silencio fué el mas poderoso ejército del liberalismo.

Jamás ha servido el silencio sino para perder la causa de la verdad y para dar el triunfo á la causa del error. Resolver las contiendas imponiendo silencio, cuando en el fondo de las discordias hay una cuestion de doctrina, y cuestion por añadidura eminentemente práctica, es como querer tapar el cráter de un volcan en ignicion con un pedazo de corcho. El conflicto entonces no se resuelve con el silencio, si no echando quien pueda el peso de su autoridad á uno ó á otro lado de la balanza. Y el que en vez de hacer esto pretende resolver la cuestion imponiendo silencio á los contendientes, incurre, *ipso facto*, cuando menos en complicidad con el error, puesto que lo favorece.

Ni es tampoco acertada manera de resolver esta clase de cuestiones, ni por lo tanto este pleito que hoy mantiene dentro del partido tradicionalista dos bandos enemigos irreconciliables, sacar á plaza la persona del rey, y querer convertir en rebeldía, en cuestion de conducta, lo que es defensa de los principios, para apreciar el supuesto desacato, para fallar sobre lo que no se discute, en tanto que no se dice una sola palabra sobre lo que es objeto de la discusion y de la lucha.

Con lo cual solo se consigue gastar y desacreditar la autoridad del jefe y presentar á los ojos de todos la aterradora importancia de este repugnante contraste, porque mientras vemos la escrupulosidad y el celo con que se vela por la autoridad del Príncipe, y se arroja del partido á todo periódico que tenga la adversa fortuna de aparecer, con razon ó sin ella, desobediente á una órden de cualquier delegado, se consiente y se tolera y se permite que otros periódicos mutilen la integridad de nuestros principios, y al amparo del nombre carlista propaguen la semilla del catolicismo liberal.

Aquí hemos visto ¿á qué ocultarlo? un doloroso espectáculo; aquí hemos visto que cuando se ha atravesado la autoridad del Príncipe, ha sido lícito á los periódicos llamados leales combatir crudamente á los rebeldes, verdaderos ó supuestos, y discutir con ellos á brazo partido; pero en cambio cuando los periódicos han discutido sobre lo fundamental, y los que todo lo sacrifican á la pureza de la doctrina han luchado contra los que pretenden transigir con el liberalismo y conciliar á la España moderna con la antigua,

no ha sido tolerada la discusion; y en nombre de la paz y de la armonía han sido prohibidas las polémicas, alegando como razon fundamental para esa prohibicion, que los parciales de uno y otro bando son igualmente carlistas; que tanto los que defienden las doctrinas íntegras y puras como los que alzan pendon de transigencia con el liberalismo caben dentro del partido carlista, y que por lo tanto debé cesar una lucha que encona los ánimos de hermanos con *disputas bizantinas*.

Que es cabalmente lo que acaba de suceder en la cuestion de las protestas contra *La Fé* y la señora Pardo Bazan.

Cualquiera diria que la carta del señor Melgar al Sr. Llauder, mas que una resolucion soberana, es tan solo un artículo de periodista; puesto que, lejos de mantenerse allá en la region serena y tranquila del juez que falla sin apasionamientos ni parcialidades, sino á impulsos únicamente de la razon y la justicia, el Sr. Melgar desciende á donde solo puede bajar la pasion, y llega hasta el insulto y la calumnia.

Mas esto aparte, en esa órden se desautoriza y se reprende asperamente á los periódicos de Madrid (á uno solo, se entiende) por *desobedientes*; pero no hay en ella una sola palabra de censura para el periódico que ha defendido principios esencialmente contrarios á los nuestros; la justicia descarga todos sus rigores contra los que ofenden al Príncipe, contra los que menoscaban su autoridad; pero esa justicia está dormida y sufre y consiente que dentro del partido carlista se ofenda á Dios menoscabando la verdad católica y los derechos de la Iglesia, cuya defensa, por nuestras antiguas leyes y por el derecho natural, es la primera y la mas imperiosa obligacion del Príncipe católico.

Es decir, que aqui no se puede faltar á los derechos del rey sin ser castigado y arrojado, *ipso facto*, fuera del partido carlista, aunque se trate de hombres que hayan trabajado por ese partido mucho mas que el rey; pero se puede estar negando sistemáticamente los derechos de Dios; se puede borrar la primera palabra de nuestro lema, Dios; sin que por esto el que lo haga tenga que padecer la menor censura ni el menor quebranto, ni deje de ser tenido como bueno y leal carlista.

(Diario de Sevilla.)

La Buena fé del Iris pacífico.

El Correo Catalan, sin saber adonde acudir ya en busca de argumentos con que combatirnos, dice lo siguiente:

En la misma FIDELIDAD CASTELLANA lemos: «Pero á falta de razones, buenos son para ciertas gentes los mas atrevidos sofismas. Aqui se quiere hoy presentar como rebeldes á los íntegros, y rebeldes han de ser, pese á la verdad y á la justicia.»

Lo que decimos: han perdido la brújula de marear.

Después de decir que no quieren dejar de ser carlistas, confiesan que «rebeldes han de ser.»

¿Ya lo oye usted, señor Nocedal?
¿Y de qué manera? ¡PESE Á LA VERDAD Y Á LA JUSTICIA!
Es decir, aunque la verdad y la justicia se echen á llorar al ver su rebeldía.
¡Jesús! ¡qué cosas se les escapan en medio de su excitación!
Pero no se echen en olvido estas confesiones.

«¡Rebeldes pese á la verdad y á la justicia!»
Lo leemos, y no acertamos á comprender tanta sinceridad.

Ya lo ven nuestros lectores: O el iris de paz es un pobre iris que no sabe lo que lee y entonces..... merecería ir á que le enseñaran, ó lo sabe y lo desfigura, y esto es lo mas cierto; y cuando así se falsea hasta lo escrito, ya se echa de ver que género de gentes son ellas y cuanta y cuan grande es su buena fé.

Afortunadamente la cosa es tan burda que, por prevenido que tenga en su favor *El Correo Catalan* el ánimo de sus lectores, no ha de hacerles tragar esa rueda de molino, aunque la una con la facultad de la Iglesia para variar el dogma.

¡Oh! La buena fé del Iris de paz.....

El Alavés, sigue despoticando á su gusto, y como haría cualquier jefe de partido, dirigiendo excitaciones á los carlistas de toda España.

¡Cuando digimos que concluiría por hacernos reír...! Déjese el *Alavés* de echarla de pezote, y si como nos dice nuestro querido compañero *El Fuerista*, es algo así como dependiente antiguo ó moderno del Sr. conde de Caserta, apresúrese á marchar con aquél á los piés de la presente situación, que al fin y al cabo será oficio mas socorrido que el de *escritor* y aun que el de agente electoral, ó cualquier otro análogo; pero no se vaya solo: llévase á todos sus propietarios, redactores y colaboradores, á ver si así, se curan de la manía de ponernos apodos, tontería en que tambien ha incurrido el señor D. L. Golf, á quien creíamos algo mas grave.

Todo esto si les conviene, porque á nosotros no nos va ni nos viene en el particular. Antes bien, nos convendría que continuaran, porque nos divertirían casi tanto como su querido compañero *El Vasco*, con su nuevo carácter de *periódico extranjero*.

Sumario de *La Ciudad de Dios*, correspondiente al día 5 de Julio de 1888.

- I. Una teoría de San Agustín, por Fr. Zaccarias Martínez Nuñez (continuación).
- II. Discurso inaugural leído en el Seminario Central de Salamanca, por D. Juan Manuel Bellido Carbayo (continuación).
- III. Enciclica de S. S. Leon XIII sobre la libertad humana.
- IV. Catálogo de escritores Agustinos españoles, portugueses y americanos, por el Padre Fray Bonifacio Moral (conclusion).
- V. Resoluciones y Decretos de las Sagradas Congregaciones.
- VI. Crónica General.—Roma.—Extranjero.—España.—Local.

Notas sueltas.

El hombre propone y el Alcalde dispone.
Creíamos terminadas las fériás y sus incidentes pero nos hemos equivocado.

El complemento de las funciones, á falta de retreta ha sido una alocucion dirigida por el Sr. Yarto á los burgaleses.

Después otra de los señores concejales, á la cual suponemos que seguirá otra de los alguaciles y después otra y otra hasta recorrer toda la escala municipal que ya saben Vdes. donde termina.

¡Pero que afición á exhibirnos tenemos todos los españoles!

Lo malo del cuento es que alguien sentirá los efectos de esas soflamas.

Por el pronto la primera ha venido á sentar hechos que mas hubiera valido no recordarlos porque es *peor meneallo*.

Se justifica en ella la conducta del señor Alcalde, pero se hace en la misma una afirmación grave.

Se dice que en el tiempo de su alcaldía se han pagado de atrasos mas de 140.000 pesetas.

Digno de alabanza es ciertamente el hecho: nos gusta hacer justicia; pero tambien es verdad que el publicarlo ha sido tirar un pelotazo que no sabemos á quien va dirigido.

¿Habrá quien le recoja?

La cantidad de atrasos no es insignificante, pero ¿de qué fecha procedían aquellos descubiertos?

¿A quién hay que agradecer aquel déficit?
El pueblo burgalés tiene necesidad de saberlo: se trata de sus intereses y debe conocer quien de los que eligió en distintas ocasiones abandonó su puesto dejando aquellos picos.

No es justo que nadie pierda por meras sospechas; y la sola afirmación del hecho, pudiera lastimar injustamente el nombre de algunos.

No creemos que haya nadie que quede tranquilo ante esas palabras que aunque no significan acusación para nadie, parecen decir, *entren todos y salga el que pueda*.

Si no hubiera sido por lo que anteriormente insinuamos, nada hubiéramos dicho de las alocuciones que al parecer se van poniendo en moda, pero ya la pluma en la mano haremos alguna que otra indicación.

Plausible en alto grado es haber conseguido á fuerza de ahorros, tener en caja 80.000 pe-

setas, pero no lo es tanto, tener ese dinero, y algunos servicios al mismo tiempo bastante deficientes; por ejemplo el de empedrados y otros y otros que no hay para que emunerar, pues sabido es que para administrar bien no se exige solamente saber ahorrar, hay que saber gastar con oportunidad y provecho.

Agradecimiento del pueblo exige la conducta del Sr. Alcalde que no solo ha consagrado su tiempo y su inteligencia sino tambien algo de su peculio á la ciudad de Burgos. Si hasta ahora no lo ha demostrado será por haberlo desconocido: la modestia de aquél le habrá obligado á guardar silencio; pero hoy que ya el vecindario lo conoce, *en especial lo del peculio*, recibirá, no lo dude, demostraciones de gratitud no solo del pueblo que le hizo concejal sino del Rey que le hizo Alcalde.

Decid niños: ¿cómo juzgais la segunda alocucion?

Como inoportuna.
¿Habrá nadie que pusiese en duda lo que el Sr. Alcalde dijo bajo su firma en la primera? No señor: de ningun modo.

Pues entonces ¿para qué hacia falta la demostración de *los hechos*?
Para maldita la cosa.

¿Firmaban todos los concejales el manifiesto? No señor.
¿Y por qué?
Eso no lo dice el libro.
Sobresalientes.

De Estella escriben á *La Juventud Carlista* una carta larga si, pero..... tambien.

En ella se afirma que los tradicionalistas íntegros tratan de llevar á los demás de la mano, desde luego y siguiendo los derroteros que parece haber marcado *El Tradicionalista*, hasta llegar á la *dinastía reinante, que es el fin que con tanto afán persiguen*.

¿Cuántos grados tiene la estulticia?
Por lo que hace al firmante de la carta, ha rebasado la línea.

CARTA DE MADRID.

8 de Julio de 1888.

Mi estimado amigo y correligionario:
Por *El Siglo Futuro* de anoche estará usted enterado del enorme gatuperio que ha hecho *La Union Católica* al traducir por su cuenta y riesgo la Enciclica *Libertas*, no obstante saber por la Nunciatura que dos días después de haberse recibido el texto latino, habria de repetirse á la prensa la traducción oficial á la que deben atenerse los católicos españoles.

Por esta razon no he de detenerme en detallar todos los gazapos que contiene la labor del órgano de la mesterería, si bien no puedo por menos de fijarme en uno que vale por todos pues es el que mas á las claras revela el propósito de *La Union* de tergiversar las enseñanzas pontificias en materia de liberalismo.

Veán los lectores de *LA FIDELIDAD* el tal gazapo y después de bien visto digan si es posible mayor frescura que la frescura de los mes-

el viernes, sino que por necesidad tiene que hacerse el jueves.

Veán los masones del *Centro* y de *La Aureola*, cómo descubro sus *maulas*.

¿Si habrá identidad de *Tronadas*, ó si la de acá no será mas que una imitación (?) de la de allá?
Pudiera suceder.

Pues qué, ¿no puede tronar en los dos sitios al mismo tiempo? ¿qué necesidad tenemos entonces de apelar á un *viaje misterioso*?

En tal caso ¿dónde cogerán el agua las tormentosas nubes? en el mar que baña los botellísticos montes inmediatos á Arrasain?

Si no es una casualidad que lo hablado *cierto día en El Centro de libre-pensadores*, apareciera en cierto número de *La Tronada*.

Algo sospechosos se me hacen *los truenos*.
Y algo peligra la redacción de *La Voz*, si no tiene *para-rayos*.

Ya vé *La Coz*, que el *polizone negro* está bien enterado de los proyectos *gazapéricos*, y conoce la aguja de marear de los masones; ya ve que hasta ahora siguen invertidos *los papeles*, puesto que yo soy el que he desenmascarado á los secuaces del liberalismo, el que ha citado hechos y datos de todas clases y colores, y el que ha sostenido encarnizada lucha contra la masonería, sacando á relucir, cosas que queria relegar al olvido.

Si á *La Voz* le parece poco..... pida mas y se la complacerá.

tizos cuando se trata por ellos de escamotear las doctrinas de la Iglesia:

«*Textó de La Union.* Traducción oficial.
»Y en efecto, lo que en filosofía los partidarios del *Naturalismo* ó del *Racionalismo*, lo son en el orden moral esos fautores del *Liberalismo*, supuesto que introducen, etc.» etcétera.»

La Union habia sostenido que existia una clase de liberalismo inofensivo é inocente el que ella denominaba liberalismo político y contra el cual, segun ella no rezaban las condenaciones de la Iglesia. Segun *La Union* solo estaba condenado el liberalismo filosófico y contra éste y no contra el otro debian entenderse los anatemas lanzados desde la Cátedra de Pedro.

Pero hete aquí que *La Union* se encuentra con un texto pontificio en que se fija taxativamente que en la moral y en la política pretenden lo mismo los fautores del liberalismo que lo que pretenden los naturalistas ó racionalistas. ¿Qué hacer? ¿Someterse como Dios manda y confesar su pecado y de él arrepentirse? ¿Rebelarse abiertamente contra las decisiones de la Iglesia? El que no conozca á los mestizos que los compre.

Lo que hizo *La Union* fué borrar la frase en la política, que era la frase que la estorbaba y seguir tranquilamente su camino como si en su vida hubiese roto un plato. Dejando á sus lectores que sigan creyendo que la política del liberalismo ó el liberalismo político, como ella dice no tiene nada de malo ni ha sido por consiguiente objeto de ninguna condenación de la iglesia.

Esto no es nuevo en *La Union*, que ya otras veces ha suprimido párrafos enteros de documentos pontificios, cuando estos párrafos descubrian la hilaza de la labor mestiza; pero nunca que yo sepa, habia llegado su atrevimiento á faltar á los respetos debidos á la Nunciatura, haciendo caso omiso del aviso que esta pasó á la prensa católica anunciando la inmediata llegada de la traducción oficial de la Enciclica *Libertas*, aviso en el que implícitamente iba envuelta la prohibición de publicar otra traducción que no fuera la auténtica, mandada hacer por el Sumo Pontífice, en todos los idiomas principales del mundo.

Después de esto que ya sobrepaja á las anteriores osadías mestizas, se explica y se comprende bien, como *La Union*, se atreve á erigirse en autoridad del carlismo prestando á todos los que hoy atacan á los íntegros el mas eficaz auxilio, tergiversando lo que la prensa tradicionalista dice y hasta buscando tranquillas para cohonestar la separación del conde de Caserta del campo tradicionalista, y diciendo que no significa abdicación ninguna, el hecho de hacer ingresar á sus hijos en el ejército liberal, mientras no triunfe en España lo que el órgano mestizo entiende por revolución.

Nada repito, tiene esto de extraño porque quien se atreve á desfigurar la palabra infalible del Vicario de Jesucristo, con mas razon y menos escrúpulos se atreverá á falsificar los principios de la comunión tradicionalista pre-

Si no quiere mas.... aguántese, que todavía hay en cartera datos *muy curiosos*, que irán saliendo por orden de oportunidad.

Y eso que estoy *físicamente incapacitado*.
Que si no llego á estarlo.....
Suyo afectisimo,
X.

San Sebastian 25 de Mayo de 1885.

Muy señor mio: *La Voz de Guipúzcoa*, cuyo objeto es denigrar al clero y presentarle á los ojos del pueblo cargado de todos los vicios, no desperdicia la ocasion mas insignificante para hacerlo.

Su campaña desecristianizadora es inmoral, como arroyuelo que recoge las cenagosas aguas de las inmundas fuentes *El Molin, Los Dominicales, La Tronada, La Broma* y demás campeones de la democracia.

El Sr. Gobernador civil puso el correctivo debido á las indecencias de *La Voz*, multándola con 40 pesetas, por una poesia del Sr. Rocaberti (todas son rocas y peñas) por ser *atentoria á la moral y á la decencia*.

¡Que vergüenza y que baldon para *La Voz*! Ser multada por atacar la moral y la decencia. ¿Y ésta es la que quiere reformar las costumbres?

¿Esta es la que quiere moralizar al clero? Aliñada está la *periódica*. (!)
Duro Sr. Gobernador con los que quieren autorizar el vicio.

Veán los *re-publicanos* que *La Voz* es demasiado *re-publicana*.
O lo que es lo mismo suprimiendo el factor común, demasiado *publicana*.
Lo cual no altera el sentido, pues equivale á dividir por *re* dos expresiones.
O en términos *musicales*, á rebajar una nota.

estimado colega, (dirá para sí) y el único que como yo se llama *diario de Guipúzcoa*. Esto no se puede tolerar, hay que defenderle.

Pero qué, el diario de *las planchas* (!) está muy ocupado ahora cantando las conquistas de la coalición.

Si duda, para agrandar al H. Portuondo y tenerle á su favor, por si hace falta una recomendación para el h. P. R. S. simb. Solon. gr. 33, ó por si necesita algun nuevo director.

O alguna subvención. en forma de protección humanitaria por los que pelean por la causa de A. L. G. D. G. A. D. U.

Suyo afectisimo,
X.

San Sebastian 19 de Mayo de 1885.

Muy señor mio: *La Voz de Guipúzcoa* parece que tiene miedo de *resollar*, porque á pesar de mis cartas, no dice palabra.

De vez en cuando me llama *corresponsal anónimo* y *polizone negro*.

Este es el desahogo bélico que se permite, el periódico que se publica todos los días, incluso todos los días (!)

Por mas que ni siquiera esta gloria puede tener, porque amaneció un día, (el Viernes Santo 3 de Abril de este año) lleno de *contradicciones*. (?)..... digo, contrariedades y *La Voz* no se dejó oír *dicho día*, razon por la cual, no podrá decir que ha salido *todos los días*.
Comprendes *hermana*.?
Dime, qué fué de tu furor guerrero y qué de tu propósito batallador?
¿Dónde está la *incesante y ruda oposicion*, que segun el programa, reservabas para el *carlismo*?
¿Será porque *La Voz* no ha sido hostigada, ni

provocada á la pelea? Nada de eso, que muchas ocasiones se la presentaron de medir sus fuerzas, en el *paleo de las ideas*, que diria el *pretencioso filósofo*, y á todas las ha dejado pasar.

¿Es de ese modo como *La Voz* quiere matar al *carlismo*? cree el *diario de las planchas* que con inventar calumnias y escarnecer la Religión se consigue lo que anhela?

Bien puede decirse que: *Los muertos que vos matais gozan de buena salud*.

El domingo último tronó como de costumbre. Ya puede estar satisfecho de su vendedor *El Centro general de la Liga Universal anti-clerical*, y proponerle para alguna recompensa, porque desempeña su *come...tido* á las mil maravillas.

Donde no se *cuela* el aventajado *botellista*, no se *cuela* nadie.

Y dígame *La Voz*, que tan buenas relaciones tiene con *La Tronada* y demás *campeones democráticos*: ¿Cómo es que las *tronadas* aparecen en San Sebastian el mismo domingo?

El viaje de Barcelona á ésta dura dos días. Para llegar el domingo á San Sebastian es preciso que salga de aquella el sábado, y por consiguiente la tirada debe hacerse lo mas tarde el viernes.

Alguien creará que ponen fecha adelantada pero esto tiene tambien su *intrigulis*, porque el *chulesco* vendedor de *truenos* sale á luz antes que llegue el expreso de las 11 de la mañana.

Es decir; él no sale hasta que supone llegado el correo, sin duda para hacer creer que acaban de llegar los libelos que pregona, y mientras tanto se halla escondido en la *gazapera botellística*. (?)

Tenemos pues, que tampoco llegan los periódicos el domingo, y por lo tanto ni pueden salir el sábado de Barcelona, ni la tirada puede verificarse

sentándolos como compatibles con el reconocimiento de una situación liberal, de parte de un personaje á quien su posición, su parentesco con el Señor Duque de Madrid y la parte activa que tomó en la última campaña imponían deberes cuyo desconocimiento implica una verdadera deserción.

Lo que si es extraño es que los que hoy tratan de presentarnos como rebeldes y se erigen en paladines de una autoridad desconocida, no vean el interés que á *La Union* impulsa á prestarles un auxilio que seria sobra de inocencia juzgar desinteresado.

Pero todo se irá viendo y todo se irá explicando con el tiempo y entonces comprenderán los que hoy se obstinan en no comprenderlo, donde está la rebeldía y donde permanece la fidelidad á los principios que sustenta la España tradicional.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

SECCION DE NOTICIAS.

Con un lleno casi completo se verificó ayer tarde en la plaza de toros la función mimico-gimnasta y puerquitaurómaca organizada por la compañía Budoy.

No se pudo dar á dicha función el calificativo de aereostática, porque al Sr. Éolo se le antojó poner en comocion las esferas, tan solo por el preludio de las muchas lágrimas que iba á derramar esta mañana, y los espectadores se quedaron con las ganas de ver al simpático Budoy, dominando las regiones aéreas con su magnífico globo Ciudad-condal.

Pero si no pudo verificarse la ascension, en cambio los artistas desempeñaron maravillosamente su ejercicios gimnásticos, distinguiéndose principalmente en el trapecio.

El puerco de Mr. Friori, amaestrado á lo galgo, dió poco juego, porque encontró en la plaza objetos con que satisfacer sus apetitos naturales, y olvidó la educacion, concretándose tan soio á algunas corriditas, un pequeño baile y algunos besos á su señor y dueño, y á beberse una manchega de peleon que le colocaron sobre una mesa, á la que subió por un plano inclinado.

Los tres ratas desempeñaron bien su papel, pero antes lo habian ya desempeñado á las mil maravillas ciertos ratones bipedos por bajo de las gradas poniendo en alarma á las señoras que las ocupaban, sin que supiéramos que ninguno habia sido conducido á la inspeccion por su ratonesco é impúdico proceder.

El novillo (aquí viene lo bueno) aparte de que se habia educado en la escuela del puerco, lo cual le permitía bastante agilidad y destreza fué lo mas interesante del acto.

A pesar de haberle embolado despejaba el redondel que era un gusto.

Los lidiadores demostraron alguna soltura en las capas pero mayor en las piernas.

Cualquiera le decia un recado al bicho de Canicosa; por casualidad le pusieron algunos palos, y por casualidad tambien despues de una hora de brega, y cuando ya habian salido los murciélagos logró el matador meterle la espada hasta el puño, aunque no sabemos si con intencion de desollarlo, y sucumbiendo por fin bajo el peso de la avalancha de lidiadores que se le echó encima: la noche y el frio terminaron la fiesta.

Esta tarde saldrán las 5 compañías de ingenieros. Pesimistas hay que creen que no volverán; pero es mucho pesimismo ese, sabiendo que son tan simpáticos los ingenieros en esta poblacion.

Una ciudadana de allende los puentes, y de vida bastante azarosa, segun cuentan, recibió el sábado una soberana paliza de su amartelado Tenorio, devolviéndole ella las caricias con una nabaja, causándole una herida en la cara, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

La heroína fué conducida á la Cárcel.

Cierto mendigo, que en concepto de manco implora la caridad pública, la emprendió el sábado por la noche en el camino de Villatoro con otros dos colegas que como él se hallaban bastante iluminados, disparándoles algunos almendrucos de los que suele hallar entre la arena, cuya expendición y vida novelesca le ha proporcionado gran reanombre en esta ciudad.

Ayer á cosa de las cinco de la tarde cuando el público contemplaba los ejercicios de la compañía Budoy, tres individuos de este penal, no sabemos si con intencion de remontarse con el

aeronauta por los aires, ó de evaporarse como se han evaporado algunos de sus colegas en épocas anteriores se subieron á los tejados del establecimiento, sin que lograran su evasión, merced á la actividad y celo de los individuos que se hallan al frente de dicho penal.

Uno de los individuos que pretendian la fuga se nos dice que estaba condenado á cadena perpétua, otro á 18 años, y al tercero le faltaba poco tiempo de condena.

Vamos que con el dichoso presidio no gana uno para sustos.

Escriben de Sotillo de la Rivera, pueblo de esta provincia que hace mas de veinte años no se ha visto un viñedo que prometa mejores resultados.

La venta del vino se halla bastante adelantada. De 86.000 cántaras que tenian aforadas solo les quedan 15.000.

Todos los dias hacen grandes pedidos para la vecina república á 10 y 1/2 reales y 11 la cántara.

El pueblo está de enhorabuena por la aceptación de su mas valioso producto.

En la actualidad se dedican al aseo y limpieza de los lagares, en montar buenas tinas ó vasos de fermentacion y en introducir otras varias mejoras.

Hay algo de oruga y de rebujo, pero estas plagas no llegarán á mermar lo que ha de sobrar despues de llenos todos los envases, sino sobreviene algun otro incidente desgraciado.

Ayer á las doce y media de la mañana y bajo la presidencia del Sr. D. Nicanor Moral y una comision del Excelentísimo Ayuntamiento, tuvo lugar en el salon de sesiones del mismo la solemne distribucion de premios á los individuos que les obtuvieron en la exposicion de Bellas Artes.

Amenizó este brillante acto la música del regimiento de Bailen, tocando escogidas piezas.

D. Eduardo Oliver, de la comision y uno de los premiados leyó una bien escrita memoria, dándose cuenta de los individuos que habian obtenido premio, á quienes se les adjudicó á medida que se les iba nombrando.

El Sr. Moral manifestó los motivos por qué no se hizo la distribucion en el dia señalado.

En dicho acto se tuvo la galanteria de obsequiar con un precioso y sencillo ramillete á cada una de las señoras que asistieron.

Esta mañana á las siete ha salido á continuar la santa pastoral visita S. E. Ima. segun hemos anunciado en números anteriores.

Ha sido nombrado beneficiado tenor de esta S. i. M. el Sr. D. Valero Vidarte, que lo desempeñaba interinamente, previos los ejercicios de oposicion.

Reciba el agraciado nuestra enhorabuena.

De una reclamacion muy curiosa van á entender los tribunales de San Sebastian.

El conserje de la plaza de toros de aquella poblacion, hombre excesivamente obeso, llamado Arrubarrena quiso averiguar el otro dia cuál era su peso, colocándose en la plataforma de una de las básculas instaladas en aquella ciudad.

Despues de depositar la consabida moneda de diez céntimos, nuestro hombre se quedó con la gana de saber lo que pesaba; la manivela recorrió los 150 kilos de la esfera, y no siguió su marcha por impedirlo la construccion del aparato.

El conserje se ha dado á engaño y exigió del propietario de las básculas le devolviera los 10 céntimos; el dueño del aparato se niega, y aquél le ha demandado ante los tribunales.

El Sr. Marqués de Arlanza ha presentado en la alta Cámara una enmienda al art.º 5.º capitulo 16 de la Seccion 7.ª del presupuesto de gastos, autorizando al gobierno para ampliar á un millon de pesetas la cantidad de 500.000 que se concedió por el Congreso para auxiliar á los expositores españoles que traten de concurrir á la Exposicion universal de Paris del año próximo.

Dice *El Diario de Horiuela*:

«Una jóven de Archidona, que hace tiempo se quedó, muda, á consecuencia de en una grave enfermedad, ha recobrado el habla en una función de iglesia, costeada por su familia por haber sanado un hermano de aquella de una grave enfermedad.»

La emocion que reina con este motivo en aquel católico vecindario es ianensa.»

La junta consultiva agronómica ha acordado reunir los datos necesarios para la formacion de la flora agricola española.

Desearíamos que trabajo tan interesante se lleve á término con la rapidez posible.

Servicio particular de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Madrid 8 (1 t.)

Es objeto de muchos comentarios la órden que ayer dió el Capitan general de este distrito disponiendo que los jefes y oficiales pasasen ayer de seis á ocho de la tarde lista de presente en sus respectivos cuerpas.

Como la órden se dió despues de la de la plaza, alguien creyó que ocurría algun hecho extraordinario; pero los ánimos se aplacaron al ver que nada ocurría de particular.

A las siete de la tarde salió para Mondariz el general Cassola. Algunos oficiales de esta guarnicion se proponian ir á despedirle, pero no lo pudieron verificar con motivo de la órden que les hizo permanecer en los cuarteles de seis á ocho de la tarde.

Madrid 8 (5'15 t.)

Sigue hablándose de disgustos ocurridos en el seno del Gabinete con motivo de los últimos nombramientos de alto personal, y se comenta el hecho de haber impuesto el marqués de la Vega de Armijo la candidatura del Sr. Benayas para subsecretario de Gobernacion, fundándose en que siendo demócratas el ministro y el gobernador de Madrid, debia buscarse un contra peso en dicho ministerio eligiendo un subsecretario de la derecha fusionista para que no se rompiera el equilibrio ó ponderacion de fuerzas de los respectivos matices del partido imperante.

Telegramas extranjeros.

Paris 8.

Con motivo de haber mandado recoger el gobierno un manifesto del conde de Paris. reina grande efervescencia entre las derechas monárquicas. En un principio trataron de promover un debate ruidoso en las Cámaras, pero han desistido ante el temor de unir á las fracciones republicanas del Parlamento.

Corresponsal.

TELEGRAMAS

Berlin 8.

Se anuncia una próxima conferencia internacional de las potencias signatarias del tratado de Berlin para tomar acuerdos encaminados á resolver en principio los graves problemas de los Balkanes. Es posible que no concorra Turquia por no autorizar con su presencia que sus indiscutibles derechos sobre los Balkanes se pongan por nadie en tela de juicio.

Paris 8.

El ministro de la Guerra, Mr. de Freycinet, ha aceptado en un todo las informaciones de las comisiones del ejército acerca de los proyectos de defensa de los puertos y plazas del interior.

Berlin 8.

El jueves próximo se celebrará en Palacio un gran banquete dado por el emperador en honor de los embajadores extranjeros, donde tendrán asiento de preferencia los representantes de Rusia. Al dia siguiente Guillermo II partirá para San Petersburgo por la via de Kiel.

Paris 8.

La prensa republicana y liberal censura la recogida de la carta del conde de Paris, á los alcaldes.

Los diarios afiliados á Mr. Ferry aplauden la medida.

Paris 8.

Considérase probada la culpabilidad de Prado en el asesinato y robo de María Augustand. Prado comparecerá ante el Jurado con el título de conde de Castellon.

Han sido presos siete individuos de nacionalidad española como cómplices.

Paris 8.

Entre el ministro de Hacienda y la comision de presupuestos son cada dia mayores la tirantez de relaciones. Se cree que esto dé origen á un final muy parecido al que ocurrió cuando sucedió lo propio siendo presidente de dicha comision Mr. Rouvier, cuya actitud y energia

dentro de la comision motivó una crisis total y el que se le nombrara presidente del Consejo de ministros.

Madrid 8 (8'10 n.)

Los tribunales van haciendo luz sobre el crimen de la calle de Fuencarral. Parece que la criada Higinia Bolaguer tiene arañazos y contusiones en el pecho, cara y rodillas como de haber mantenido una lucha de resistencia.

En la declaracion que ha prestado no ha sabido dar explicacion del modo y manera como haya podido ocasionarse esas roturas en la piel. Además se han encontrado en la cama dos cuchillos, cuyas dimensiones de la hoja son iguales á las de las heridas de la víctima.

Madrid 9 (15 n.)

Los dos sueltos que ayer publicó *El País* referentes al crimen de la calle de Fuencarral y que fueron calificados de misteriosos, han impresionado vivamente á la opinion que fija su atencion en algun personaje que en la actualidad ocupa un elevado puesto. Corre el rumor de que el proceso del crimen de la calle de Fuencarral está en vias de asemejarse mucho al proceso Caffarel de Francia que motivó el procesamiento de altas personalidades y la caída del presidente de la república. En algunos círculos políticos se da como seguro que de haber estado abiertas las Cámaras el asunto se hubiera tratado ya en las Cortes.

Madrid 8 (10'15 n.)

Los ministros se han reunido en consejo en este momento, para ocuparse en ultimar la cuestion de personal, y dar los ministros sus respectivas opiniones respecto de la cuestion de los alcoholes. Tambien se ocuparán de las bases en que han de descansar los futuros presupuestos y algo relacionado con la futura conferencia de Marruecos la cual no ha desistido de celebrarla el gobierno.

Madrid 8 (11'20 n.)

El presidente del círculo de la Union Mercantil y los sindicos de los diferentes gremios de alcoholes, han recibido felicitaciones de varias provincias por su levantada actitud en la cuestion de las patentes.

A. Madrileña.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia 9 de Julio.

Santa Felicitas y siete hijos mrs. y San Apolonio. Viva Santa Felicitas en Roma, durante el imperio de Marco Aurelio en compañía de sus hijos Genaro, Felipe Silvano, Alejandro, Vital, Felix, y Marcial, á quienes habia cristianamente instruido. Los sacerdotes idólatras la acusaron de que menospreciaba á las Dioses y animaba á los cristianos cuando iban al suplicio. Habiéndola confesado ante el Emperador, fueron ella y sus hijos atormentados con varios y crueles suplicios, consiguiendo de este modo la corona del martirio el año 164.

CULTOS.—Continúa la novena de Nuestra Señora del Carmen en San Lorenzo y en el Carmen.

Sres Scott y BOWNE. Barcelona 1.º mayo 1886.

En las enfermedades de los ojos tenemos que recetar á cada paso el aceite de higado de bacalao, y en mi ocasiones me he servido de la «Emulsion Scott» con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de este sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes.

Dr. JOÉ BARRAQUER.

Especialista para las enfermedades de los ojos

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oidos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo, enviará su descripcion gratis á quien lo desee. Dirigirse al Sr. Nicholson, 12, Preciados Madrid.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

de los PP. jesuitas en Oña.

7 de Julio de 1888.

TERMÓMETRO.

mña.	stard	Media.	Mínima	Máxima á la sombra.	Oscilacion	Máxi. al sol
16,2	16,1	16,0	11,0	21,1	10,1	26,7

PSICROMETRO.

9 de la mañana.		3 de la tarde.		Promedios.	
Tension	Estado higrométrico	Tension.	Estado higrométrico.	Tension media.	Estado higrométrico
9,1	0,66	9,6	0,70	9,4	0,68

BARÓMETRO.

9 mañana.	3 tarde.	Oscilacion	Altura media
707,8	709,2	1,4	708,5

Dirccion del viento.	N. E.
Kilómetros recorridos.	130
Evaporacion en milímetros.	3,7
Lluvia en milímetros.	»
Estado del cielo.	Cubierto
Grados actinométricos.	77,2
Grados ozonométricos.	10
Temperatura mínima del dia 8.	(96.)

BURGOS: Imp. Católica, Huerto del Rey 13.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL
MARAVILLOSO SECRETO ARABE
 Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. — Se vende a 12 y 20 rs. caja para 30 y 40 días en las principales Farmacias de España. Depósito:

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid
 Especialista en SIMILIS, Venéreo, Esterilidad e Impotencia. SUS CÉLEBRES PILÓDRAS TÓMICO-GENITALES curan la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Accion segura y las principales Farmacias de España a 30 reales cada caja y se remiten por el correo.

MADRID CARRETAS 39

En Burgos, Barriocanal y Hermanas de Martinez.

HOGG, Farmacéutico, rue Castiglione, 2, en PARIS y en las principales Farmacias

ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las **Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños**, etc.

Desconfiar de los aceites de color moreno, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color **amarillo claro**, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

ADVERTENCIA. — Exíjase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

COLECCION

DE
 Sermones, homilias y panegiricos,
 obra original, escrita
 POR EL DR. D. ZACARIAS METOLA Y CUENDE, A-
 NÓNIGO LECTORAL DE LA SANTA IGLESIA ME-
 TROPOLITANA DE BURGOS.

Cuatro tomos: en rústica 13 pesetas, en pasta 16.

Los pedidos al autor, añadiendo una peseta 50 céntimos para franqueo y certificado.

ALMACEN DE MÚSICA

Pianos, harmoniums y otros instrumentos

DE
BONIFACIO LOPEZ,

Espolon, 4, BURGOS.

Al anunciar al ilustrado y filarmónico público burgalés este establecimiento, nuevo en su clase, no me guía otra mira más que la de llenar un vacío que hace años se está notando en esta Ciudad, y para poder servir con economía y prontitud cuanto se desee en el ramo musical, tengo un completo surtido de lo que á continuación se expresa:

Pianos de cola, cruzados, oblicuos, verticales y horizontales, adquiridos directamente de las fábricas de Erard, Bord, Weidanslaufer, Quand, Hard, Boisselot, Bernareggi, Gassó, y Compañía, Rainard y Maseras y otros fabricantes nacionales y extranjeros, con garantía de la bondad de dichos instrumentos, los cuales pueden adquirirse al contado y á plazos.

Harmoniums de Alexandre Fils y Compañía, Estey y otros fabricantes: violines, violas, violoncellos, contrabajos, flautas, flautines, guitarras, bandurrias; cajas de música, arístones, acordeones, concertinas, metrónomos, etc.; accesorios de piano y otros instrumentos; banquetas, musiqueros, zócalos, cubreteclados, cubiertas, cuerdas de piano, violín, etc., etc.

Métodos para toda clase de instrumentos adoptados en la Escuela Nacional de Música; estudios y coleccion completa de piezas de ópera, zarzuela, fantasias, nocturnos y de bailes, de varios editores, y las económicas de Peters y Litoff, para piano, á 2, 4 y 8 manos, de violín, flauta, papel de música, etc.

Se alquilan, cambian y compran pianos y otros instrumentos, y se trasladan, afinan y componen los pianos y harmoniums con garantía.

Burgos 17 de Junio de 1888.

BONIFACIO LOPEZ.

NOTA. El Catálogo se halla en prensa, y luego se remitirá quien lo pida.

VINO DE PEPTONA



Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis consuncion cuando el estómago no tolera ninguna alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular

Vino de pepton y hierro.—Pepton de carne.—Pepton de leche.

Chocolate de pepton.

Se preparan diariamente grandes cantidades.

ORTEGA LEON 13 MADRID.

Unico depósito en Burgos: Farmacia y Laboratorio químico del Doctor Guilarte.—Lain-Calvo 28, esquina del arco del Pilar.



Marca depositada.

RUBINAT PROPIEDAD DEL DR. LLORACH.
 ÚNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

RECOMENDADA POR TODOS LOS CENTROS MÉDICOS DE EUROPA Y AMÉRICA.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura).

VÉNDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Como garantía de legitimidad pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

ADMINISTRACION: CORTES, 276, ENTRESUELO, BARCELONA.

Depósito en Burgos.—Droguería de D. Fabian Barriocanal.

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO
 de la Señora
S. A. ALLEN



para restaurar las canas: á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; París y Nueva York. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias y Galesas. En Burgos Sant iago Conde Espolon, 44.

CURA DE LA GOTA Y REUMATISMO



en doce ó veinticuatro horas, con el acreditado específico de Alarcón, de Marbella—aprobado en los hospitales de Londres y varios de Europa.

Hállase de venta en todas las Farmacias y Droguerías á cinco pesetas frasco.

Unico depósito en la provincia, Farmacia de D. Valeriano Sainz Valpuesta, sucesor de Foronda Lerena, Burgos, Plaza Mayor, 45.

Casa del especialista Alletrop House Sidney Roas—Harringay park á Hornsey.—Londres.

BAÑOS DE CUCHO.

Aguas sulfhidricas muy recomendadas por los Médicos en las erupciones herpéticas y demás enfermedades de la piel, de la garganta y de la matriz; da grandes resultados en las afecciones de la vista y el oido.

El viage en el ferro-carril del Norte hasta la estacion de Manzanos, donde esperan los coches del Establecimiento.

Cuatro palabras

SOBRE LAS GOTAS VIRILES

No se tienen ciertamente que formular promesas ni escribir augurios sobre este acreditado específico por la razon de que tienen historia: son conocidas, probadas, han derramado bien y tienen propagandistas agradecidos y esto exige toda ponderacion.

Los Médicos especialistas las recetan, corporaciones las apadrinan, la prensa las encomia y el periódico *El Proceso Médico* las dedica un número entero ¿qué más?

Sepa sin embargo el público que son un reconstituyente poderoso, analéptico de primera fuerza.

Abren el apetito siempre.

Corrigen la esterilidad.

Son grandemente estomacales.

Curan la parálisis.

La sordera, si esta es debida á la parálisis del nervio acústico; la ceguera, si reconoce por causa la parésia del nervio optico, y el asma, si el gran simpático es asténico.

La espermatorrea la contiene siempre, la corta enseguida.

Y, en fin, cura todas las dolencias medulares, incluso la tabidez.

Se venden en todas partes, y en las principales farmacias y droguerías del orbe. Valen solo 6 pesetas, y pueden adquirirse remitiendo importe al *Internacional Gabinet*, Barcelona, quien las envía á todos los puntos certificados y franco de envio.—Para pedidos al por mayor se dirijan á la *Sociedad Española farmacéutica*, G. Formiguera y C., Talleres, 22, Barcelona.

Uso: como se ordena en las etiquetas del frasco ó su embalaje, sistema Scott.



Autorizacion del Estado y de la Academia

Saint-Jean. La primera de todas las aguas de mesa conocidas, aperitiva, muy digestiva; estómago.

Précieuse. Bilis, Cálculos hepáticos, Ictericia, Gastralgia.

Désirée. Afecciones del hígado; de los riñones, Piedra, Diabetes, Cólicos.

La Sociedad general es propietaria del establecimiento termal y posee las fuentes más antiguas que han fundado la estacion dando á conocer universalmente el nombre de Vals.

Ella invita á los consumidores á desconfiarse de las aguas á precios reducidos que tratan de sustituirse á las que el Cuerpo médico ha concedido en todas partes su alta aprobacion.

Se recomienda su gusto agradable; una botella por día.

En Burgos: D. Federico de la Llera, Plaza Mayor 33 y 34.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO CON

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posée todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Quimicos.—N. YORK.